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COMMISSION JEUNESSE 

 
 

PROCÈS-VERBAL 
Réunion tenue à Gatineau, LE SAMEDI 26 SEPTEMBRE 2015 À 13 H 
Maison du citoyen, salle des Comités 

 
PRÉSENCES : Monsieur Cédric Tessier, conseiller municipal du district 9 et président 
 Monsieur Mike Duggan, conseiller municipal du district 2 
 

Madame Marie Allain - École secondaire Hormidas-Gamelin – District 15 – du Lac-Beauchamp 
 Madame Mélinda Apsley-Charette – École secondaire de l’Érablière — District 13 – du Versant 

Madame Marilou Brisson — École secondaire Nicolas Gatineau – District 13 – du Versant 
Madame Élisa Texeira Cazelais – Collège St-Joseph – District 6 — l’Orée-du-Parc 

 Monsieur Zacharie Champagne – École secondaire de l’Érablière – District 10 – de la Touraine 
Monsieur Jacob Côté – École polyvalente Le Carrefour – District 11 — Pointe-Gatineau 
Monsieur Émile Duperré – École secondaire Grande-Rivière – District 3 — Deschênes 
Madame Jessica Lalonde – École polyvalente Le Carrefour – District 11 — Pointe-Gatineau 

 Monsieur Jérémy Landriault – Collège Nouvelles-Frontières – District 16 – de la Rivière-Blanche 
Madame Charlotte Laprise – École secondaire Mont-Bleu – District 6 — L’Orée-du-Parc 
Madame Audrey Massé – Collège St-Joseph – District 14 — Bellevue 

 
ABSENCES MOTIVÉES : 
 Monsieur Jocelyn Blondin, conseiller municipal du district 5 
 Monsieur Yess Gacem, directeur – Service des loisirs, des sports et du développement des 

communautés 
 Madame Agathe Lalande, chef de la division Qualité de vie et développement 

communautaire, SLSDC 
 Monsieur Paul Nicole, responsable – développement social, SLSDC 
  

Monsieur Jonathan Campeau — École secondaire de l’Île – District 5 — Manoir des Trembles – 
Val-Tétreau 
Madame Laurence Doyon – École secondaire Mont-Bleu – District 7 — St-Raymond 
Madame Nassim Khair-Smith – École secondaire de l’Île – District 5 – Manoir-des-Trembles Val-
Tétreau 
Monsieur Max Tixador – Collège St-Alexandre – District 4 — du Plateau 
 

PERSONNES-RESSOURCES :  
 Madame Josiane Cossette, agente Commission jeunesse, SLSDC 

Madame Priscillia Levac, secrétaire, SLSDC 
  
INVITÉS : Madame Émilie Emond — École secondaire Grande-Rivière – District 3 — Deschênes 
 Monsieur Jean-Philippe Rodier – Collège St-Alexandre – District 14 — Bellevue 
 Madame Héloïse Geneau – École secondaire du Versant 
 Monsieur David MacIntyre – École secondaire Philemon Wright 
 Madame Sandrine Foccroulle-Ménard 
 Monsieur Alexandre Lévesque 
 Madame Tagaty Badio 
 Madame Rachel Bileko 
 Madame Catherine Crustin-Duval 
 Monsieur Pierre-Olivier Bouchard 
 Madame Marie-Noële St-Pierre, agente programme jeunesse – SLSDC 
 Madame Geneviève Carrier, directrice – Enviro Éduc-Action 
 Monsieur Simon-Pierre Dupuis, Maison de Jeunes – Saberry-de-Valleyfield 
 

 

1. Mot de bienvenue et ouverture de la rencontre 

 

1.1 Mot des coprésidents 

 

La rencontre débute à 13 h 05. 

 

Madame Élisa Texeira Cazelais et monsieur Cédric Tessier souhaitent la bienvenue à tous les 

membres ainsi qu’à monsieur Simon-Pierre Dupuis de la ville Salaberry-de-Valleyfield. 

Monsieur Dupuis assiste à la rencontre en tant qu’observateur. La CJ étant dans un processus de 

recrutement, madame Texeira Cazelais souligne la présence et souhaite la bienvenue à plusieurs 
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jeunes venus observer le fonctionnement de la Commission jeunesse pour obtenir 

éventuellement leur statut de membre. 

 

2. Adoption de l’ordre du jour 

 

Madame Élisa Texeira Cazelais fait la lecture de l’ordre du jour. Madame xxx Cazelais demande d’ajouter 

les points suivants : 

 

-9.1  Centraide 

-9.2  C’est parti, je vote! 

-9.3  Generate U 

 

Il est proposé par madame Marie Allain 

Appuyé par madame Mélinda Apsley-Charrette 

 

Et résolu que cette commission adopte l’ordre du jour de la présente séance avec les modifications 

mentionnées ci-haut. 

 

Adoptée 

 

3. Dépôt du procès-verbal 

 

3.1 Procès-verbal de la réunion du 13 juin 2015 

 

Madame Élisa Texeira Cazelais demande si les membres ont des modifications à apporter au procès-

verbal de la réunion du 13 juin 2015. 

 

Aucune modification. 

 

4. Parole au public 
 

4.1 Présentation du bilan du Programme de prévention des tags et graffitis 

 

Comme un bilan du Programme de prévention et de soutien reliés aux tags et aux graffitis sera 

prochainement déposé au conseil municipal et considérant que la CJ a piloté le Programme pendant les 

10 premières années de son existence, madame Marie-Noële St-Pierre présente le bilan 2011-2015 et 

sollicite une recommandation de la CJ au conseil municipal d’accepter le dépôt du Bilan 2011-2015 du 

Programme de prévention et de soutien relié aux tags et aux graffitis. 

 

Voici les principales réalisations et constats du bilan : 

 

 Réalisation de 16 fresques; 

 Participation à la programmation de 30 événements festifs en réalisant des démonstrations de 

graffitis; 

 Animation de 37 ateliers de sensibilisation auprès de différents groupes de jeunes; 

 Décoration de 24 différents mobiliers urbains; 

 Organisation des cinq éditions du Concours annuel de graffitis; 

 Mise à la disposition et entretien de 45 murs et trois tunnels 

autorisés aux graffitis; 

 17 corvées de nettoyage réalisées sur 71 propriétés 

afin de soutenir les citoyens dans l’enlèvement des graffitis illégaux; 

 127 plaintes ont été enregistrées et traitées; 

 500 infrastructures municipales ont été nettoyées 

en moyenne par année par le Service des travaux publics. 

 

Madame Marie-Noële St-Pierre fait part des retombées du Programme et du budget d’opérations 

annuellement. 
 

Madame Marie-Noële St-Pierre quitte à 13 h 20. 

 

4.2  Sommet de la jeunesse sur le climat - Outaouais 2015 

 

Une vidéo est présentée à l’écran. 

 

Madame Geneviève Carrier informe les membres qu’un Sommet de la jeunesse sur le climat se tiendra 

le 13 octobre, à la Maison de la Culture.  

 

Madame Carrier rappelle aux membres en quoi consiste un effet de serre. Elle fait part du contexte des 

discussions internationales sur le climat.  
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L’objectif principal du Sommet est d’informer et de mobiliser 300 jeunes de secondaire IV de la région 

sur les enjeux et les solutions des changements climatiques. Madame Geneviève Carrier informe les 

membres de la programmation, des écoles secondaires participantes et des partenaires. 

 

Madame Carrier demande ce que pourrait faire la Commission jeunesse pour contribuer à la 

sensibilisation globale face aux changements climatiques. 

 

Madame Geneviève Carrier quitte à 13 h 40. 

 

5. Huis clos 

 

5.1 Voir procès-verbal huis clos 

 

Pause de 14 h 40 à 14 h 45. 

 

Bilan du Programme de prévention et de soutien relié aux tags et aux graffitis 

 

Il est proposé par monsieur Émile Duperré 

Appuyé par madame Marilou Brisson  

 

Que la Commission jeunesse recommande au conseil municipal d’accepter le dépôt du Bilan 2011-2015 

du Programme de prévention et de soutien relié aux tags et aux graffitis. 

 

Adoptée 

 

6. Points de discussion 

 

6.1 Démission et nouveaux membres 

 

Considérant que la Commission jeunesse de Gatineau a pour mandat d’inclure les adolescents dans la 

réflexion, l’identification des enjeux et des orientations, le développement et l’évaluation de ce qui 

touche la jeunesse et ses intérêts ainsi que de mettre en relation les jeunes avec les divers acteurs des 

milieux municipal, communautaire, scolaire, corporatif et autres; 

 

Considérant que le statut de membre est réservé aux adolescents en milieu scolaire secondaire; 

 

Considérant que quelques sièges sont toujours vacants et qu’un membre a offert sa démission; 

 

Considérant que la Commission jeunesse doit, par conséquent, combler les sièges laissés vacants : 

 

PROPOSÉ ET RÉSOLU À L'UNANIMITÉ 

 

Que ce conseil, suite à la recommandation de la Commission jeunesse de Gatineau : 

 

• accepte la démission, à titre de membre de la Commission jeunesse de Gatineau, de monsieur 

Jonathan Campeau, représentant de l’école secondaire de l’Île; 

 

• entérine l’adoption, à titre de membre de la Commission jeunesse de Gatineau, de monsieur David 

MacIntyre, représentant de l’école secondaire Philemon Wright et de madame Héloïse Geneau, 

représentante de l’école secondaire du Versant. 

 

Adoptée 

 

6.2 Étudiant Outaouais 

 

Il est proposé par monsieur Émile Duperré et appuyé par madame Marie Allain d’établir pour l’année 

2015 une entente de visibilité au montant de 5 000 $ entre les Amis de l’Étudiant Outaouais et la 

Commission jeunesse et par la suite, réduire annuellement comme suit cette entente en réduisant en 

conséquence la visibilité:  

 

2016 : 3 750 $ 

2017 : 2 500 $ 

2018 : 1 250 $ 

2019 :        0 $ 

 

6.3 Comité des droits de l’enfant – Centre de pédiatrie sociale de Gatineau 

 

Madame Élisa Texeira Cazelais informe les membres que des jeunes âgés entre 9 et 12 ans, qui ont un 

intérêt pour les droits et la politique, font partie d’un comité jeunesse au Centre de pédiatrie sociale de 

Gatineau. 
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Les membres souhaitent inviter le comité à assister à une rencontre de la Commission jeunesse cet 

automne.  

 

7. Points d’informations 

 

7.1 Rétrospective – Été 2015 

 

Madame Élisa Texeira Cazelais souligne que la Commission jeunesse était présente lors d’activités 

prévues avec IDJE dans les parcs.  

 

De plus, plusieurs membres étaient aussi présents lors de la tenue du Festival des montgolfières de 

Gatineau. 

 

7.1.1 AVISE en partenariat avec le Service de police de la Ville de Gatineau 

 

La vidéo sur la Brigade 51 est présentée à l’écran. 

 

Madame Josiane Cossette indique que la vidéo sera présentée aux élèves de 1
er
 secondaire dans 

toutes les écoles secondaires sur le territoire de la ville de Gatineau. 

 

C’est avec grand plaisir et satisfaction que les membres accueillent cette vidéo. 

 

7.1.2 Partenariats – Scène 1425 et Radio Jeunesse 

 

Madame Élisa Texeira Cazelais informe les invités que la Scène 1425 Gatineau fait partie d’un 

réseau québécois. Ici à Gatineau, un comité jeunesse pour élaborer activement la programmation 

avec les jeunes a été mis sur pied grâce à la CJ.  

 

Tout l’été, une équipe promotion de la Scène 1425 Gatineau, de la Radio Jeunesse et de la CJ 

s’est promenée dans les différents festivals et activités estivales pour promouvoir le mandat de 

chacun et recruter de nouveaux membres. 

 

7.1.3 ÉNAP – Montréal 

 

Mesdames Élisa Texeira Cazelais et Josiane Cossette et messieurs Max Tixador et Cédric Tessier 

ont pris part à un cours donné à l’ÉNAP (École nationale d’administration publique) sur 

l’implication des jeunes. 

 

7.2 Activations terrain : Orkestra 

 

Madame Élisa Texeira Cazelais mentionne que le processus d’embauche est terminé. Elle informe les 

membres que ce sera l’entreprise Orkestra qui travaillera sur l’activation terrain. Le projet débutera 

bientôt. 

 

7.3 Partenariat transport actif – Agence de la santé et des services sociaux 

 

Madame Élisa Texeira Cazelais rappelle que le Comité de transport actif a réalisé un projet pour 

encourager les jeunes à utiliser le transport actif. À cet effet, des jeunes ont été interceptés par les 

policiers afin de recevoir des félicitations. Les policiers leur ont remis des chèques cadeaux pour avoir 

fait du transport actif.  

 

Madame Texeira Cazelais demande les commentaires des membres sur les vidéos présentés sur 

Facebook et dans les médias. 

 

Les membres sont déçus que le logo de la CJ n’ait pas été affiché. Les membres souhaitent travailler 

avec l’Agence afin de voir les jeunes mieux s’identifier à cette campagne, puisque plusieurs des 

visionnements et partage de la vidéo ont été fait part des adultes et non des jeunes.  

 

7.4 Débat politique et politique jeunesse 

 

Le 19 septembre dernier, monsieur Jean-Philippe Rodier et monsieur Gabriel Le Marquand Perreault 

ont organisés un débat politique, d’une durée de trois heures, portant sur les élections fédérales à la 

Radio Jeunesse. Trois candidats ont pris part au débat, soit messieurs Luc Angers du Parti conservateur, 

Philippe Boily du Bloc Québécois et Steven MacKinnon du Parti libéral. 

 

Madame Josiane Cossette indique que le débat était très intéressant et elle félicite messieurs Jean-

Philippe Rodier et Gabriel Le Marquand Perreault pour leur initiative et leur travail. 
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7.5 Nouvelles en vrac : Thurso – Outils promotionnels 

 

Madame Élisa Texeira Cazelais informe les membres que la Ville de Thurso a formé une commission 

jeunesse. Il semble que la CJ Gatineau sera sous peu inviter à rencontrer la CJ de Thurso. 

 

Madame Josiane Cossette mentionne que les outils promotionnels de la CJ sont épuisés. Elle sollicite 

les idées des membres afin de procéder à l’achat de nouveaux outils promotionnels. 

 

8. Place aux élus 

 

8.1 Présentation par les élus d’un enjeu municipal ou social 

 

Ce point a été reporté à la prochaine rencontre de la Commission.  

 

Monsieur Jean-Philippe Rodier animera les débats. 

 

Monsieur Jean-Philippe Rodier explique le nouveau fonctionnement des débats. Le sujet et des 

explications s’y rattachant seront acheminés aux membres avant la rencontre. Par conséquent, ils auront 

le temps de prendre position et de trouver des arguments avant la rencontre. 

 

8.2 Débat et positionnement 

 

Ce point a été reporté à la prochaine rencontre de la Commission. 

 

9. VARIA 

 

9.1 Centraide 

 

Madame Élisa Texeira Cazelais indique que Centraide tiendra son déjeuner le 1
er
 octobre au Hilton du 

Lac-Leamy. Centraide a sollicité la CJ pour participer à l’animation des réseaux sociaux lors du 

déjeuner. L’idée est très bien accueillie par les membres. Mesdames Élisa Texeira Cazelais et Audrey 

Massé et monsieur Émile Duperré seront présents. 

 

De plus, Radio Jeunesse participera également à l’événement. 

 

9.2 C’est parti, je vote! 

 

En raison des moyens de pression dans les écoles, madame Élisa Texeira Cazelais informe les membres 

que la simulation de vote du projet « C’est parti, je vote! » ne sera offert dans les écoles cette année. Par 

contre, les présentations dans les classes seront maintenues. Monsieur Jean-Mathieu Chénier 

coordonnera les présentations. 

 

9.3 Generate U 

 

Madame Émilie Emond suscite l’intérêt des membres à participer à une formation de sept séances, le 

dimanche, qui vise à aider les jeunes à faire un choix de carrière. Elle indique que la formation a lieu à 

Chelsea et qu’elle se donne en anglais seulement. Le coût de cette formation est de 200 $ 

 

Jean-Philippe Rodier avait participé l’année dernière et il avait apprécié l’expérience. 

 

10. Prochaine rencontre de la Commission jeunesse 

 

Samedi, le 17 octobre 2015 à 13 h, à la salle des Comités – Maison du citoyen. 

 

11. Levée de l’assemblée 

 

Madame Josiane Cossette demande aux recrues de communiquer avec elle sous peu afin de valider s’ils 

souhaitent devenir membres de la Commission. Par la suite, le comité de sélection procèdera à l’analyse des 

demandes. 

 

Il est proposé par monsieur Jérémy Landriault 

Appuyé par monsieur David MacIntyre 

 

Et résolu que cette commission accepte de lever la séance à 16 h 10. 

 

Adoptée 
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Rédaction du procès-verbal Signature du président de la Commission 
 
  
____________________________________ ____________________________________ 
Madame Priscillia Levac Monsieur Cédric Tessier 
Secrétaire Conseiller municipal 
Service des loisirs, des sports et du développement  
des communautés 

Division Qualité de vie et développement communautaire 


